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艺术评论/
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!林明杰

时代美和艺术美的交融
!()

上海何不办个陶瓷艺术双年展？

!朱大建

———史诗美术展《从石库门到天安门》作品欣赏
! ! ! !近代中国的百年历史，是一部
五千年不曾中断的古老文明，努力
追赶时代潮流与现代文明融合的历
史，是一部历经激烈的血与火的冲
突，思想理论的狂飙激荡，社会螺旋
式坎坷发展，不断修正错误后找到
正确道路取得伟大进步的历史。

!" 年前，#$ 位平均年龄为 %&

岁的中国知识分子，在上海的一所
石库门房子里开会，成立了中国共
产党，决心为民族求解放，为人民谋
幸福。从此中华民族的面貌就焕然
一新！历经 %&年艰难曲折前赴后
继，终于在天安门城楼升起五星红
旗，建立起新中国！而后，又开始中
华民族伟大复兴的艰苦征程。一个
灾难深重危机四伏积贫积弱的古老
民族，从任人宰割，到站起来富起来
强起来！远看近观这样赤子般的初
心和历经艰难的实践，这样壮阔的
历史和时代，确实会让人由衷产生
浓郁的美感。
从美术史来看，历史和时代的

洪流也在考验古老的中国传统艺术
能否进步，能否在现代文明环境下
具有革故鼎新的旺盛生命力。
一幅幅地欣赏拥有史诗气质的

美展《从石库门到天安门》的 !"幅
作品，由衷感到中国的艺术家也出
色地交出了答卷。
石奇人的《曙光———中国共产

党成立（上海）》作品中，作者依据史
料，画了 '(位一大代表围坐在长桌
旁讨论的情形，两位共产国际的代
表坐在一旁，毛泽东在做记录，两位
代表警惕地注视着大门，代表们凝
重的表情，无形中的紧张气氛，逼真
又艺术地描绘出一大召开的场景。

俞云阶的《吾土吾民》，画面上
)位老者简朴的衣着，沧桑的面容，
花白的胡须，低垂的眼睛，痛苦又坚
毅的神情，寓意灾难深重又顽强不
屈的中国人民。画中人物整体造型

呈现出碑石般的庄重感。色彩以褐
色调为主，近乎单调*表现出俞云阶
扎实的素描功底，此画作于 '!+&

年，是俞云阶毕业后的人物油画作
品。

张培成的《五卅运动》，上百个
略有夸张变形的人物挤压在一起，
重重叠叠，像一幅浮雕。人物表情冷
峻愤怒中有一点木讷拙朴，画面上
人物的长衫、旗袍、短褂、肥腿裤、礼
帽都成了一种有意味的形式，表现
出上海上世纪 %,年代所特有的感
觉，画家将隐藏于物象背后的那种
精神意境*艺术地表达出来了。
程十发《我们的朋友和同志遍

于全世界》艺术记录了毛泽东接见
亚非拉各国朋友的场景，人们身着
各民族服装，欢笑起舞，画面色彩艳
丽。画家传统艺术功底深厚，以线描
设色勾勒出一个个不同的人物，神
态各异，动感十足，气氛欢乐。
吴湖帆《庆祝我国原子弹爆炸

成功》，用他功力深厚的画山水画常
用的卷云法，画出一朵美丽又逼真
的蘑菇云，令人观之震撼。我想，艺
术家在画这朵云彩时，内心一定是

充满了自豪感，这朵威力无比的蘑
菇云，是“中国人民从此站起来了”
的真实写照。
林风眠的《轧钢》，红红的钢水呈

圆弧形流动，着白色制服的工人正在
面带微笑工作，画面呈现一种轻松优
雅的趣味。以前一直看多的是林风眠
画的仕女，鹭鸶，山水，极其唯美。而
艺术家去工厂下生活，画出的工人也
是那样的别致富有情趣。

陆俨少的《新安江上》，高山顶
上的高压电线，是艺术家用画山水
的书法长线条拉出来的，水电站，高
压线，和四周的山水村庄融合在一
起，是那么的和谐。

这次美展，展出陈逸飞和魏景
山合作的两幅画，《攻占总统府》场面
宏伟，人物众多，动感十足，张力巨
大，解放军前赴后继往上冲，以及那
面被风鼓起的红旗让人印象深刻。我
曾经采访过陈逸鸣，听他说过，陈逸
飞为了画出总统府屋顶石块斑斑驳
驳的感觉，特地去工地上搬了一块类
似的石板到他的画室，反复临摹。而
那幅《开路先锋》，虽然画于“文革”时
期，但是画家追求美的初心不变，违

抗当时所谓“红、光、亮”的教条，在画
出人物的器宇轩昂之外，在天边画一
弧美丽的彩虹，画了工人腰间一枚闪
亮的铜哨子，正是艺术家对美的细节
不懈的追求，使得这幅画“红”了几十
年，经久不衰。

邱瑞敏、石奇人、马宏道的《畅
想浦江》是一幅三联画，改革开放总
设计师邓小平坐在浦江的游轮上，
在凝神思考，画面主景，是陆家嘴东
方明珠的一个圆球，人物前方，是杨
浦大桥划出一个圆弧，人物后方，是
南浦大桥划出一个圆弧。三个圆弧
衬托出近景中的邓小平。这个画面
的艺术构思，让人看了叫绝。
概而言之，展览中的 !"幅画，

都是策展人千挑万挑选出来的经典
艺术品。

策展人用“门”来穿起这 !"幅
画，也是很美的创意。!"年前，在上
海石库门里开会的 '(位中国知识
分子，代表了全国的 ),多个党员，
历经 %&年奋斗，最终改变了近代史
上中华民族积贫积弱的面貌。从石
库门，到窑洞门，到天安门，到复兴
之门，显示中华民族灿烂的前景。

策展人请出著名诗人赵丽宏，
写了一首散文诗代替前言，也是一
种美的创意。苏轼曾评论唐朝诗人
王维的诗是“诗中有画，画中有诗”。
王维的诗，像“明月松间照，清泉石
上流”，“大漠孤烟直，长河落日圆”
都是一幅幅美丽的画。林黛玉教香
菱写诗，专门以此为例。中国文学艺
术的优秀传统，诗是想象中的画，画
是有形态的诗。而赵丽宏的诗《通向
光明的门》，也不负众望，以美的想
象，美的语言，歌咏通向光明的道
路。“在黑暗中，一道耀眼的光，射穿
夜幕，照亮了混沌的大地。窃火者，
高举着燃烧的火炬，在棘藜遍地的
丛林，在没有道路的荒原，寻找一条
通向光明的路。”“往前走，大道在
前，江海在前。往前走，旭日在前，光
明在前。每一次结束，都是新的开
始。每一次开始，都是伟大的启程，
永远听不见尾声……”
这首诗，也是一幅令人遐想的

无形又美丽的画。
这次史诗气质的展览，是美的

时代，美的画，美的诗，美的创意的
交融。

! ! ! ! 刚刚过去的国
庆黄金周，正在龙美
术馆举行的“伦勃
朗、维米尔、哈尔斯：
莱顿收藏荷兰黄金
时代名作展”，吸引
了众多观众前往。与
国内的其他展览相
比，除了展品的珍贵
之外，整个展厅的布
置也是别具一格，特
别是灯光的巧妙运
用，更是带来了非常

强烈的视觉效果，以及震人心魄的心理感受。
作为世界著名的绘画大师，伦勃朗在绘画上继承和

发扬了卡拉瓦乔的明暗对比手法，运用光线来塑造形体
表现空间。光线在他笔下是万能的，他能够运用来自不同
方向的光，引导视觉产生不同的效果，他把光源集中在了
某一个最重要的部位，让其他细节都削弱在阴影之中，每
一笔都透露出敏锐的观察力。因而，当我们在欣赏伦勃朗
的作品时，如果不能很好地通过展厅的灯光进行还原的
话，是很难体会到其作品的精湛。
伦勃朗的时代，是一个稀缺“光”的时代。特别是当时

的荷兰气候潮湿，常年阴雨，光对于荷兰人而言十分珍贵。
传闻在一个雨天后，伦勃朗走到风车旁，恰好乌云散开，转
动的扇叶、动态的阴影、灿烂的阳光给了伦勃朗非一般的
体验。正是因为这个契机，他执着一生不断地创作光影的
变换。因而，当我们今天走进“伦勃朗、维米尔、哈尔斯”的
世界时，我们只有体会了光，才能更好地看懂这些作品。

! ! ! !第二届上海国际陶瓷柴烧艺术节
近日在上海视觉艺术学院举办。柴烧
作为人类最古老的陶瓷烧制法，如今
由于各种原因，已很少沿用于批量化
的生产中。但其所具有的独特艺术效
果，却依然吸引着人们。上海视觉艺术
学院内拥有上海唯一的一个柴窑教学
基地，也由此生发出吸引国内外大量
陶瓷艺术界人士的交流。很多人都知
道日本的备前烧至今保持着古老的柴
烧法，但从柴烧节的展览中，我看到欧
美、东南亚各国也有大量坚持柴烧的
陶艺家，而且风格多样。

上海这个在历史上并没有出过
著名窑口的地方，这些年来，无形中
已出现了不少有影响的“名窑”。

最早由画家们发起的申窑，至今
已坚持 %,余年了，据悉即将升级换
代，有新的发展。

画家陈家泠独立创办的泠窑，形
成了相当成熟的艺术风格和烧制技
术，不久前其作品还在国家博物馆展
出并被收藏。

李游宇创办的汉光瓷，其釉下彩
装饰技术突破了传统 '+,,!瓷器的
色系局限，其光泽度、透光度等指标

均刷新了世界瓷器的纪录，可以说是
中国瓷在技术上的一次历史性突破。
陈逸飞也是上海最早的瓷窑创办

者之一，而且已显现了他在该领域的
非凡才华，可惜随着他的去世，逸飞窑
也仅存田子坊里的一块标牌了。而陈
逸飞当年的瓷绘作品也难得一见。

上海的瓷窑几乎都具有艺术背
景，因为它们最早多为画家们热爱尝
试在瓷器上作画而创办起来的。它们
规模大小不一。小到可以放在阳台上
的电窑，大的如华府艺术空间的“上海
御窑”，不仅有类似现代化车间一样的
制作空间和设施，还有巨大仓储空间，
“囤积”了大量艺术家的作品。

上海的名画家几乎很少没有玩过
瓷的。现在还逐渐形成了一些专门推
动艺术家创作陶瓷的艺术空间和推动
人，如陈海波、祁和亮、熊景兰等，他们
在推动中国当代陶瓷的国际交流、市
场影响和学术探讨等领域各具特色。
自古以来，中国陶瓷之所以具有如

此高的成就，不仅有能工巧匠的技术，
同样重要的还有文士阶层的积极参与
和引领，使得中国陶瓷具有艺术灵魂，
呈现了中国人的哲学观和审美观。

上海艺术家对陶瓷的积极参与，
逐渐形成了上海陶瓷自身的都市艺术
风格，被认为给中国当代陶瓷注入的

艺术新空气、新灵感。
不过，上海大大小小的艺术窑也

还存在着各自的不足。如有的窑虽然
拥有较强的艺术家阵容，但大多是偶
尔玩票，缺乏对陶瓷工艺的深入了解
和探索，最终从陶瓷技术的角度经不
起推敲，显得有点“粗制滥造”。而有的
窑虽然具有良好的设备和工匠，但艺
术家的力量又不足，缺乏艺术高度。而
且几乎所有的窑，都缺乏对器型设计
的研究力度，至今鲜见在艺术陶瓷造
型上的创造性成果。
迄今上海到底有多少窑，我也不

清楚，不知道有没有过统计。上海艺术
窑口缺乏交流平台也是一个亟待解决
的问题。上海视觉艺术学院一个小小
的柴窑就能吸引数十个国家艺术家的
汇聚。上海已形成了这么多艺术“名
窑”，何不发起一个类似上海艺术陶瓷
博览会或上海艺术当代陶瓷双年展之
类的，以陶瓷作为当今新的艺术媒介
手段，进行新艺术和技术的探索。这
样，我们不仅可以比较全面地欣赏到
当今海上各窑的艺术成果，起到相互
交流、借鉴、推动的作用，势必还能进
一步吸引全国乃至世界的艺术家一起
投入到将自身艺术创作与陶瓷结合的
探索中来，这对未来艺术潮流可能带
来的影响，是值得期待的。
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